



Excavación puñal afalcatado

ANO 2000

La campaña de excavación del año 2000 en el yacimiento del Castro de la Peña de Sámamo se ha desarrollado a lo largo de cinco semanas del mes de Agosto y primera de Septiembre de 2000.

En ella han colaborado un elevado número de personas, en su mayoría graduados universitarios provenientes de las universidades de Deusto, Zaragoza, Valladolid, Politécnica, Autónoma y Complutense de Madrid, Salamanca y Toulouse (Francia), junto con estudiantes de la Universidad de Cantabria. Además participaron algunos alumnos de Secundaria del I.E.S. "Valle del Saja", junto con integrantes de la Sociedad de Ciencias "Aranzadi".

Los trabajos han abordado la excavación de las siguientes áreas:

1º.- área del poblado del sector occidental, donde se han abierto dos amplios sectores de excavación de 20 por 8 mts., gracias a cuya extensión se han podido localizar los fondos de varias cabañas colindantes, de planta circular u ovalada, con zócalos de piedras calizas, entre los que se disponen hoyos de postes de madera carbonizada. En una de las dos zonas abiertas ha sido posible definir un total de cinco fondo de cabaña, así como una posible calle, cuya secuencia evolutiva requerirá continuar los trabajos de excavación en las dos próximas campañas.

2º.- La dolina situada inmediatamente al SE de la cueva de Ziguste, donde se abrió una cata de 4 por 4 mts., en la que se profundizó hasta - 100 cms. aproximadamente, documentando un depósito producido por el arrastre de los materiales desde la plataforma existente al sur. En esta se han abierto las grandes áreas de excavación a que se ha hecho referencia en los párrafos anteriores. Desde ellas se han deslizado por los bordes de la dolina los materiales de construcción depositados en su fondo, incluyendo los materiales recuperados en el curso de su excavación: un fragmento de molino de circular, escorias y nódulos de material de hierro y algunos manteados de barro muy rodados.

3º.- El tercer área de excavación fue una de las

terrazas situadas al sur del sector occidental del Castro de Sámamo. En ella la detectoprospección había permitido detectar con anterioridad la presencia relevante de elementos metálicos en el subsuelo bajo la superficie. Por ello se excavó la mitad oriental de la terraza, documentándose la mitad de la planta de un fondo de cabaña con zócalos de piedra caliza y arenisca, con un suelo de arcilla apelmazada, sobre el que se encontraron un cuchillo y la punta de una hoja de hoz o lámina de hierro curvada.

Como complemento a las labores de campo, repitiendo el convenio de colaboración de prácticas de alumnos con la E.T.S. de Ingeniería Topográfica de la Universidad Politécnica de Madrid, se ha procedido en la presente campaña al levantamiento topográfico de la totalidad del área occidental del Castro, a escala 1 : 500 con curvas de nivel equidistantes cada 0'50 mts.

AÑO 2001

En el año 2001 se han continuado los trabajos de excavación en la misma zona de poblado, sondeada en 1998 y excavada en 2000, ampliando la excavación en una nueva área de 20 por 8 mts. más los testigos que le separaban de los cuadros 1 y 2, abiertos en 2000. Esta nueva área ha recibido la denominación de sondeo 3 y, terminada la excavación en área de todo el nivel superficial, se ha procedido a la excavación de otros ocho cuadros de 4 por 4 mts. en el Cuadro II (16 m²), hasta alcanzar un área abierta de 784 m².

Al margen de este objetivo principal del trabajo arqueológico del 2001, se han abordado dos objetivos más:

1º.- Sondeo de comprobación en la Cueva de la Terraza (PS- 03), consistente en una trinchera de 1 m. de anchura en toda la amplitud del fondo de la galería. Tiene una primera sala que tiene una planta aproximada en forma de óvalo alargado, continuando por una estrechez en su fondo hacia el interior de la cavidad. Presenta una cata longitudinal en forma de trinchera de unos 30-40 cms. de anchura, pegada a la pared izquierda (Norte).

El planteamiento del sondeo ha consistido en un trinchera transversal al eje de la cavidad, apoyada sobre la pared derecha, de un metro de anchura. Se ha señalado su lado meridional-derecho mediante dos clavos metidos en tierra. Su longitud transversal es de 1'80 mts. hasta el borde de la trinchera furtiva de la pared izquierda.

Se ha iniciado la excavación levantando un lecho de piedras procedentes del escombros de la trinchera, de unos 10 cms. de espesor. Bajo él aparecía una capa uniforme de excrementos de cabra u oveja que podrían estar depositadas sobre el suelo antiguo de la cavidad, anterior a la excavación de la trinchera furtiva.

Debajo del lecho de piedras aparece una capa de arcilla compacta, de color rojo ferroso muy intenso que ha comenzado a ser excavada en sentido N-S (izquierda-derecha) desde el perfil de la trinchera furtiva. Su espesor varía entre 5 y 10 cms. y, en su base, aparece una capa uniforme de carbones de 1-2 mm. de espesor, de los que se han recogido una muestra